
上海璞泰来新能源科技股份有限公司

接待调研活动记录表

接待调研形式

√公司现场接待     电话接待 

其他场所接待     公开说明会 

定期报告说明会   重要公告说明会 

其他

参访人员

东吴证券、睿远基金、南方基金、中金资管、博时基

金、嘉实基金、兴全基金、国泰君安资管、东方基金、

中欧基金、泓德基金、友邦基金、喜世润投资、善达投

资、中国人寿资管、中泰证券、源乐晟资管、东方阿尔

法基金、华福证券、中庚基金、南银理财、瀚川投资、

诚通基金、银华基金、广发基金、鹏华基金、北京鸿道

投资、泓德基金、招商基金、光大理财、鲸域资产、浙

商自营、高毅资产、太保资产、上证资管、中信证券资

管、交银理财、上海复胜资产、泾溪投资、光证资管、

兴业证券、中汇人寿、富国基金、广发资管、国寿资

产、北京泓澄投资、光合未来、平安基金、博恩资产、

安信基金、富敦投资、中加基金、华润元大、国金自

营、圆信永丰、九泰基金、长城基金、Templeton、汇

添富基金、百年保险资管、平安养老险、兴银基金、西

部利得基金、北京卧龙

日期、时间 2024年 2月 5日 14:00-15:30

地点 上海璞泰来新能源科技股份有限公司会议室

上市公司接待人员
董事长：梁丰

总经理：陈卫

证券事务总监、证券事务代表：张小全

接待调研活动主要内容

1、 公司收入和利润来源已经多元化，是一家平台型的企业，其中



负极材料业务的恢复情况是市场比较关注的，请问公司如何展望 2024年的负

极单位盈利恢复情况？

答：2023以来，负极材料行业因产能供给充足、下游电池客户进入去库

存阶段，供求环境阶段性失衡，行业普遍面临产能消纳和价格下行的压力，

公司在 2023年前三季度已计提 4.8亿存货跌价准备，主要集中在负极材料版

块。公司也预计 2023年第四季度仍将有部分负极高价存货的减值计提，但相

对第三季度应该明显减少，同时考虑到负极材料的行业价格水平也已相对趋

于稳定，因此高价存货的减值风险已基本完成消纳。

随着历史高成本库存的消纳以及非石化类原料的创新，公司部分具有成

本竞争力的产品已逐步导入，负极业务单位盈利最差的阶段已经过去，盈利

能力正在持续改善，根据公司与下游客户的沟通与判断，公司预计 2024年负

极材料业务第二季度会好于第一季度、下半年会好于上半年，整体呈现逐季

向好的趋势。

2、 负极材料成本方面，因高中低端的产品定位，使负极材料成本

较难直接进行对比；我们如何看待我们负极材料成本与友商的差异？

答：以往公司负极材料产品以中高端为主；2023年以来，公司在高性价

比市场的出货量占比持续增加。因负极材料产品定位差异较大，因此公司单

位产品成本的动态变化情况与友商较难以进行直接对比。

但若以相同的产品作为衡量标准，公司有信心在高性价比市场上，实现

与同行业友商持平；并在中高端市场上持续保持行业领先水平。

另一方面，公司是一家以差异化产品服务下游客户的平台型企业，以良

好的技术优势为客户提供高性价比的产品和集成服务是公司始终追求的目

标，单纯以低成本抢占市场份额的策略并不利于企业的长期健康发展。未

来，公司仍将专注于为客户提供差异化的产品和集成服务，从而避免同质化

的无序竞争。

3、 公司如何展望2024年负极材料的价格走势？

答：目前的负极材料行业的价格水平已经达到了行业成本极限，公司认

为短期内负极材料市场价格继续下行的概率不大。未来，随着公司四川紫宸

一体化先进产能的逐步建成投产，公司负极材料业务将形成良好的成本改



善。

4、 800V 快充的电池对负极材料的要求是否有较大差异？公司相应

产品的研发进展如何？

答：大电流快充电池对负极材料的要求更高。目前，新能源汽车普遍使

用的高倍率快充负极一般在 1.5C-2C 之间；公司已配合下游客户完成 4C-6C

产品的开发，整体进展顺利。因不同客户、不同产品对产品的要求不同，故

在包覆工艺、包覆材料、负极表面改性、原材料配方等方面，均有一定差

异。

整体而言，公司在快充负极领域的持续投入已取得良好的领先优势，与

此同时，公司也是行业内具备炭化产能（对应快充需求）最大的负极材料企

业，公司有望在 2024年凭借在快充领域的持续领先优势，实现快充负极的出

货量的快速增长。

5、 公司四川紫宸项目使用的电都是绿电，但目前有消息显示欧盟

针对碳足迹的追踪可能存在以单一国家的能源结构和以单一项目的能源结构

两种核算可能，请问公司是否有这方面的信息？

答：目前公司尚未收到类似的讨论信息。从近期公司与下游客户的沟通

情况来看，下游海外客户对公司各基地产能的能源结构、绿电占比等要素较

为关注。

但另一方面，公司四川紫宸一体化项目的竞争优势不仅仅来源于能源结

构；四川工厂是公司及行业首个真正意义上实现一体化的负极工厂，其首次

应用的连续式造粒设备、集中式石墨化、炭化加热设备，以及管线运输等工

艺技术改进，均能够较大幅度提升生产自动化水平、降低产品单位能耗、提

高产品收率。另一方面，公司四川负极工厂在设计之初也考虑了对原材料及

产品的适配性，能够为公司应对当前市场需求动态变化提供良好的措施。

6、 公司硅碳负极的研发进展？

答：公司在硅碳负极原料的预处理方面的技术走在前沿，在加工的工艺

方面包括 CVD等技术生产出来的产品稳定性比较好、技术成熟度高，广泛受

到头部重点客户的认可。

安徽紫宸的产能规划综合考虑了原料气体的运用、最新设备的应用、工



艺持续的改进和销售定价等综合安排，将形成良好的市场竞争力，实现成本

的最优化。根据下游客户与公司的沟通反馈，公司认为纳米硅碳产品将自

2025年起逐步进入批量供应阶段。

7、 公司基膜业务发展情况如何？

答：2023年公司基膜业务已形成6亿平方米产能，目前已完成下游主要

客户的产品认证并实现批量供应；2024年第二季度起，四川卓勤二期将逐步

完成 6-8条新产线安装调试。公司新建基膜产线的幅宽、车速、自动化程度

均处于行业内领先地位；另一方面，公司致力于实现基膜产线设备的国产

化，持续提升基膜设备的成本优势和生产效率。

因此，在基膜价格仍可能继续下行的背景下，公司基膜产品仍将具有较

强的成本竞争力。此外，公司基膜业务与涂覆业务具有良好的协同效应，提

高基膜自给率能够满足客户基膜与涂覆一体化订单的需求，有利于公司拓展

海外客户市场。

8、 公司复合集流体业务是否有出货目标？

答：公司 2024年复合集流体业务的发展目标是实现千万平方米级别的产

品出货。目前，复合铝箔产品已经在消费领域实现小批量销售，复合铜箔产

线已基本达到量产条件，待下游客户完成产品定型后，公司相应完成产线调

整后即可进入量产阶段。预计到 2025年，复合集流体业务将呈现快速发展趋

势。


